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30 DE JULIO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 CONFIESAN TEMPLARIOS 

 

80%, POBRES O EN RIESGO DE SERLO 

 SICARIOS MENORES, LOS HOMICIDAS DEL VICEALMIRANTE 

 

SHCP: LUCHA ANTIPOBREZA, CON REFORMAS 

 

LOS HOMICIDAS, TEMPLARIOS; NO FUE EMBOSCADA 

 

FUERON LOS TEMPLARIOS; LES PAGAN $7, 500 AL MES 

 

EN POBREZA, 53.3 MILLONES DE MEXICANOS 

 

AUMENTÓ EN 500 MIL PERSONAS NÚMERO DE POBRES EN MÉXICO 

 RIGIDEZ FINANCIERA TIRÓ A VIVIENDAS 

 ¡MÁS POBRES! 

 LOS TEMPLARIOS ASESINARON AL VICEALMIRANTE 

 SICARIOS DE 7 MIL PESOS MATARON A VICEALMIRANTE 

 SINDICATO Y PEMEX PACTAN FORTALECER A LA PETROLERA 

 ¡ADIÓS CHUCHO! 

 TEMPLARIOS LO MATARON POR 7 MIL 500 PESOS 

 AGUDIZA EBRARD LA DIVISIÓN PERREDISTA 

 EL PAPA FRANCISCO: ¿QUIÉN SOY PARA JUZGAR A UN GAY? 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 
 
 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 
·       Hay lugares para educación superior   
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que a través del Programa Emergente de Matrícula de 
Educación Superior para el Ciclo Escolar 2013-2014, hay disponibles 3 mil 962 lugares en el sistema 
presencial y 21 mil 861 en la modalidad a distancia. Detalló que el Programa Emergente, que inició el 23 de 
julio, ofertó 41 mil 406 espacios educativos y hasta el día de hoy el número total de alumnos registrados es de 
15 mil 583, y se han canalizado ciento por ciento de las solicitudes. La SEP indicó en un comunicado que, en 
coordinación con instituciones de educación superior públicas y privadas, elaboró dicho programa para atender 
a los aspirantes que no habían logrado matricularse en el ciclo escolar 2013-2014. La dependencia resaltó que 
las inscripciones que se desean hacer son a través de la página www.programaemergente.sep.gob.mx, en un 
horario de las 9:00 a las 20:00 horas todos los días. (El Financiero, p. 46-Sociedad, con fotografía) 

  
ü  Más de 25 mil lugares, en educación superior: SEP. (El Universal, p. 4) 
ü  Piden clases presenciales 14 mil en oferta de la SEP. (La Jornada, p. 38) 
ü  SEP da otra posibilidad a 15 mil 600. (La Razón, p. 5) 
ü  Aún hay lugares en educación superior, reporta SEP. (Ovaciones, p. 4) 
ü  Si hay lugares disponibles en educación superior, son 25, 000. (La Prensa, p. 39) 
ü  Desdeñan jóvenes la licenciatura en línea. (Excélsior, p. 2) 
ü  Van 15 mil rechazados inscritos. (El Universal Gráfico, p. 10) 
 
·       Exigen jóvenes en el IPN apertura de espacios para educación superior 
 
Integrantes del Movimiento de Estudiantes No Admitidos (MENA) en diversas universidades públicas realizaron 
una marcha por el campus de Zacatenco del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en demanda de que se abran 
más espacios en esa y otras casas de estudio de educación superior. Estudiantes se movilizaron de hacia la 
Dirección General del IPN, donde ante representantes politécnicos insistieron en que se dé atención al pliego 
petitorio, el cual también fue dirigido a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP). (La Jornada, p. 38) 
 

 
SEP 

  
·       Anuncian el Salón México 
 
El Presidente Enrique Peña nieto, dio a conocer ayer el proyecto para exhibir información sobre los 32 sitios 
declarados patrimonio por la UNESCO.  Dijo que dará instrucciones a los titulares de Medio Ambiente y 
Educación Pública para crear el salón México donde también serán expuestos los catalogados como 
Patrimonio Mundial y una “muestra fotográfica o en video de cada uno de estos activos universales”. 
(Excélsior, p. 18 y 9-Comunidad) 
 

https://ch1prd0210.outlook.com/owa/redir.aspx?C=NbZolhFyIE2fjDwGqu1NNFGZoKm7YNAId3Ynl6r52tnoe_KZ5Ux72T3nQQs8_GA5M-6vhOORH4M.&URL=http%3a%2f%2fwww.programaemergente.sep.gob.mx%2f
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·       SEP comenzará distribución de libros de texto 
 
En pocas horas, la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (CONALITEG) dará el banderazo de salida 
para distribuir ejemplares en las escuelas de nivel básico de todo el país. Por medio de un comunicado, la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que el evento se llevará a cabo a las 9:30 horas en el almacén 
de la Comisión Nacional, ubicada en el municipio de Tlalnepantla de Baz. (UnomásUno, p. 27, con 
fotografía) 

  
·       Bancomer refrenda apoyo a Olimpiada del Conocimiento   
 
Grupo Financiero BBVA-Bancomer, a través de su fundación, y el Gobierno federal, representado por la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), anunciaron una inversión de 180 millones de pesos, en un periodo de 
seis años, para dar continuidad a la “Olimpiada del Conocimiento”, que entrega becas a estudiantes de 
educación básica, con alto promedio educativo. La alianza estratégica de Bancomer y la SEP, que cumple 12 
años, permitirá otorgar a cada generación de estudiantes un monto de 30 millones de pesos. El apoyo 
económico para cada estudiante becado, informó la entidad financiera, será de 1,000 pesos mensuales, 
durante los tres años de su educación secundaria. (El Economista, p. 46) 

  
·       Dan en Guadalajara laptops huecas   
 
Entre la pasada y la actual administraciones priistas, el Ayuntamiento de Guadalajara ha entregado 3 mil 814 
equipos de cómputo a escuelas primarias del municipio, y tiene pendientes por entregar otros 500 equipos que 
ya adquirió. Sin embargo, las computadoras que entrega sólo están acompañadas del software propio del 
equipo y no contienen ningún programa educativo, como el de otros programas que aplica la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), como “Enciclomedia” o el Fortalecimiento del Proceso de Enseñanza-Aprendizaje de 
las Áreas Científicas en Escuelas Secundarias. (FORACIT), los cuales son utilizados en clases de primaria y 
secundaria, respectivamente. En promedio se entregan 20 equipos por escuela; en el municipio de 
Guadalajara se cuenta con 544 primarias y 139 secundarias públicas. (Reforma, p. 8) 

  
·       Errores ortográficos, estrategia didáctica en Veracruz 
 
Los errores ortográficos que se encuentran en los libros de texto gratuitos que la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) imprimió y distribuyó pueden ser usados como parte de una estrategia didáctica en la que los 
niños se sientan motivados a encontrarlos, señaló la subsecretaria de Educación Básica en Veracruz, Xóchitl 
Adela Osorio Martínez, quien reiteró que este tipo de omisiones no son una novedad. “Es parte de una 
estrategia didáctica que los maestros utilizamos cuando sabemos que hay un error en el libro. Los errores 
ortográficos en los libros de texto no son una novedad” señaló. A manera de analogía, la funcionaria explicó 
que en Veracruz, estas 117 faltas serán los limones con los que se haga “limonada” ya que se les instruirá a 
los docentes para que alienten a los estudiantes a detectar estas faltas de ortografía y no descartó que a lo 
largo del ciclo escolar se vayan encontrando otro tipo de faltas. (El Sol de México, p. 2) 

  
·       Pobres, 46.1% de mexicanos 
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Entre 2010 y 2012 se registró un aumento de 500 mil personas consideradas pobres, con lo que ahora suman 
53 millones 300 mil los mexicanos en esta condición, contra los 52 millones 800 mil contabilizados hace dos 
años, informó el secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(CONEVAL), Gonzalo Hernández Licona. Al darse a conocer los resultados de la Medición de la Pobreza 2012, 
se encontró que uno de los rezagos en materia de bienestar, se refiere a la población que carece de acceso a 
la seguridad social, al pasar de 69.6 millones en el 2010, a 71.8 en el 2012. En materia de rezago educativo, 
se registró una disminución de 23.7 a 22.6 millones de habitantes, así como la carencia por acceso a los 
servicios de salud, que transitó de 33.5 millones en 2010 a 25.3 millones dos años después. (La Crónica, p. 9)  

  
·       Dudosos, los datos del CONEVAL, dicen diputados 
 
Diputados de PRD, PT y Movimiento Ciudadano cuestionaron las cifras presentadas por el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) respecto de la disminución de la pobreza en el 
país, pues señalaron que aun cuando hay una supuesta baja en porcentaje, la cifra de ciudadanos en esa 
situación creció en números absolutos. El vicecoordinador del sol azteca, Miguel Alonso Raya, indicó que las 
cifras del CONEVAL y los datos que aportan el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) sobre indicadores en materia de vivienda, salud y educación, no 
coinciden. (La Jornada, p. 11) 

  
·       Errores en libros de texto, aún sin sanción  
 
Diputados locales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) solicitaron a la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) que imponga las sanciones correspondientes por los 117 errores ortográficos hallados en libros 
de texto gratuito para el ciclo 2013-2014. Solicitaron a la dependencia federal que investigue y realice una 
auditoría al proceso de elaboración de los casi 238 millones de libros de texto, para fincar responsabilidades a 
los servidores públicos que no desarrollaron su trabajo de manera adecuada, Esthela Damián, Efraín Morales y 
Daniel Ordoñez destacaron que en este caso existe responsabilidad tanto de las autoridades educativas de la 
administración anterior, como de la presente. A su vez, el diputado federal perredista, Carlos Augusto Morales, 
informó que el próximo miércoles presentará ante la Comisión Permanente un punto de acuerdo para que se 
investigue y sancione a los responsables de los errores. En un comunicado, detalló que la investigación y 
sanción tendrá que hacerlas la SFP. También solicitará que la SFP realice una auditoría al proceso de 
elaboración de 238 millones de libros de texto gratuitos. (El Economista, p. 57; Rumbo de México, p. 5; 
UnomásUno, p. 27) 
  
 

SECTOR EDUCATIVO 
 
·       Atenta PROFECO de abusos por regreso a clases 
 
A partir de este lunes y hasta el 30 de agosto, la Procuraduría Federal del Consumidor aplica en todo el país el 
Programa Especial de Verificación y Vigilancia Regreso a Clases y Escuelas Particulares 2013. Ello, “con el 
principal objetivo de impedir prácticas comerciales abusivas y defender los derechos y economía de los padres 
de familia”. Indicó que mediante este mecanismo se efectuarán operativos de verificación a fabricantes, 
importadores, así como en puntos de venta directa de uniformes y artículos escolares. (Ovaciones, p. 4) 
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·       Becan a chavos con mejor promedio 
 
El ayuntamiento de Nezahualcóyotl, Estado de México, entregará becas por 500 pesos mensuales a 112 
estudiantes que obtuvieron los mejores promedios en el Examen Único de Admisión. Hace unas semanas, el 
Gobierno local ofreció cursos de preparación a más de mil alumnos que ingresarían al bachillerato. Las 
autoridades aclararon que el apoyo a los estudiantes no termina con la entrega de la beca, que forma parte del 
programa “Neza TBK”, sino que el Ayuntamiento ofrecerá conferencias, cursos y talleres para su formación 
integral. (El Gráfico, p. 9) 

  
·       Combaten Bullying ¡con cámaras! 
 
Para detectar y frenar los casos de Bullying en 100 escuelas del Ayuntamiento de  Atizapán, Estado de 
México, se prevé instalar tres cámaras de vigilancia interior de cada plantel, las cuales serán monitoreadas por 
los directores. A la fecha se ha colocado el equipo en 26 centros de enseñanza y se prevé que el proyecto, que 
incluye la habilitación de aulas de cómputo, quede concluido antes de que finalice el año. (Metro, p. 44) 
 
 

CULTURA 
  

·       Firman Morelos y Oaxaca convenio para aumentar intercambio cultural 
 
Los gobernadores de Morelos, Graco Ramírez, y de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, firmaron ayer un 
Convenio de Colaboración para Desarrollo Cultural y Artístico entre ambos estados, para coordinar acciones y 
estrategias de la preservación del patrimonio arqueológico y artístico, además de la difusión e intercambio 
cultural. El testigo del acuerdo fue el presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes 
(CONACULTA), Rafael Tovar y de Teresa. Con este convenio firmado en las instalaciones del Jardín 
Etnobotánico en Santo Domingo, los estados trabajarán coordinadamente para que la cultura sea un 
regenerador del tejido social en ambas entidades. (La Crónica, p. 20) 

  
·       Sindicato del INAH indaga “posibles daños” en Chichén y Uxmal 
 
La secretaria general del Comité de Sindicato Nacional de Investigadores del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), María de la Luz Aguilar Rojas, investigará, a partir de este lunes, in situ, 
posibles daños que Chichén Itzá y Uxmal presenten ante las construcciones irregulares de los Museos del 
Cacao que ahí se realizaban. Visitará el cuarto Museo de Cacao del Mundo, a cargo de la empresa belga 
Belcolade, la cual fue suspendida en Chichén Itzá. La obra está ubicada entre el Templo de las Mil Columnas y 
un pequeño Juego de Pelota. De acuerdo con el reporte preliminar del peritaje, efectuado por la Coordinación 
Nacional de Arqueología del INAH, se dañaron cuatro sacbés (caminos sagrados), de los cuales dos son 
principales. Los secundarios revelan que debajo de la actual obra pudo existir una estructura prehispánica, 
cuya evidencia física desapareció. (La Jornada, p. 7a-Cultura) 

  
·       Elena Herrejón sostuvo un encuentro con el Movimiento Cultural Mexicano 
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Con el propósito de intercambiar estrategias y puntos de vista para prevenir y combatir la violencia en el país, y 
generar acciones concretas que coadyuven a la reconstrucción del tejido social, la secretaria de Vinculación 
con la Sociedad Civil del CEN del PRI, Laura Elena Herrejón, se reunió con integrantes del Movimiento Cultural 
Mexicano. Durante el encuentro se abordaron medidas para atacar la delincuencia, la funcionaría priísta 
expresó su beneplácito por el entusiasmo que mostraron los miembros de dicha organización que, en su 
mayoría, son egresados de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Escuela Nacional de Maestros y 
los Institutos Politécnico Nacional y de Bellas Artes, respectivamente. (El Sol de México, p. 8) 

  
 

SNTE/CNTE 
  

·       Acuerda CNTE en San Lázaro borrador para cesar la represión contra disidentes   
 
Al término de una reunión que se prolongó cuatro horas con un equipo técnico de la Comisión de Educación de 
la Cámara de Diputados, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) informó que se 
acordó un primer borrador de consenso para demandar la estabilidad laboral de los trabajadores y poner fin a 
la “represión administrativa” de la que han sido objeto los maestros disidentes. A su vez, advirtió que este 
sábado, en su asamblea nacional, analizará la posibilidad de “no reiniciar clases” el próximo 19 de agosto 
como una medida de presión en contra de la Reforma Educativa. Y, del mismo modo, discutirán la opción de 
trasladar el plantón que mantienen en el Zócalo capitalino hacia la Cámara de Diputados. Los docentes 
salieron en marcha de la Plaza de la Constitución hacia el recinto de San Lázaro alrededor de las 9:30 horas. 
Una hora después llegaron a la cámara, donde fueron recibidos por miembros de un grupo técnico de la 
Comisión de Educación, sin que estuviera presente ningún legislador. (La Jornada, p. 38) 

  
·       Luis de Alba saca del bote a Elba Esther   
 
El comediante interpretará a la ex lideresa sindical en la obra “La maestra perdió el juicio”, que estrena el 16 de 
agosto en el Teatro Blanquita; señaló que no le gusta vestirse de mujer, pero hizo una excepción para el 
“show”. De Alba señaló que se preparó arduamente y revisó cada pasaje de la maestra que estuvo al mando 
del SNTE durante 23 años ininterrumpidos. “Me documenté, leí artículos, reportajes que ella escribió, vi 
discursos, vi sus equivocaciones garrafales y estudié su manera de hablar”, dijo el actor. (Milenio, p. 43–
Suplemento ¡Hey!) 

  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  

·       Afinan visita de Peña a Turquía 
 
En el segundo día de su visita oficial a Turquía, el canciller mexicano, José Antonio Meade, se reunió con el 
Presidente Abdullah Gül, con quien avanzó en los preparativos para la visita de Estado que hará el Presidente 
Enrique Peña Nieto en septiembre próximo. Con dicha visita Peña Nieto se convertirá en el primer Mandatario 
de México en visitar esa Nación, según un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores. (Excélsior, 
p. 2) 
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·       Los homicidas, templarios; no fue emboscada 
 
El procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, aseguró que Los caballeros templarios asesinaron 
a Carlos Miguel Salazar Ramonet, comandante de la octava Zona Naval en Puerto Vallarta, Jalisco, y al 
segundo maestre Francisco Ricardo Hernández Mercado. En tanto, autoridades de la Secretaría de Marina y 
de la Policía Federal confirmaron que el domingo hubo bloqueos en cuatro puntos carreteros de Michoacán 
para demandar la salida de las fuerzas del orden, pero ninguno tiene relación con el homicidio del 
vicealmirante. El titular de la PGR reveló que la organización liderada por Servando Gómez Martínez, La Tuta, 
fue la responsable de estos hechos, y aseguró que paga a sus integrantes 7 mil 500 pesos mensuales “por 
robar, extorsionar y generar secuestros, entre otra serie de delitos”. (Milenio, Ocho Columnas y 19; Reforma, 
Ocho Columnas y 6) 

  
·       Insuficientes programas asistencialistas 
 
Los programas asistencialistas contra la pobreza han sido insuficientes para combatir ese fenómeno social en 
las últimas tres administraciones federales, por lo que es necesario impulsar el crecimiento económico para 
abatir el problema, afirmó el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray. En 
conferencia de prensa para comentar los resultados sobre la pobreza en 2012 dados a conocer por el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, el funcionario dijo que programas como Progresa y 
Oportunidades han sido exitosos, aunque más como instrumentos de contención que de combate efectivo a 
ese flagelo. (El Universal, Ocho Columnas) 

  
·       Alejarán a jóvenes de crimen con “fut” 
 
Con el objetivo de brindar a jóvenes en situación de riesgo o con antecedentes legales herramientas para crear 
alternativas de proyectos de vida, el Gobierno federal abrirá 21 campamentos de futbol en igual número de 
ciudades del país que serán dirigidos por entrenadores o ex jugadores profesionales. El proyecto denominado 
Glorias del Deporte, que forma parte del Programa Nacional de Prevención Social de la Violencia y la 
Delincuencia de la Secretaría de Gobernación, comprende un presupuesto de 63 millones de pesos, por medio 
de una inversión tripartita en la cual el gobierno aportará 21 millones de pesos y el resto la iniciativa privada y 
organizaciones civiles. (El Universal, p. 4) 
 

  
INTERNACIONAL 

  
·       Retoman diálogo de paz israelíes y palestinos 
 
Las autoridades de Israel y Palestina reiniciaron ayer el diálogo con miras a la paz bajo el manto de la 
administración del Presidente Barack Obama. Con la comedida mediación de John Kerry, secretario de Estado 
de Estados Unidos, quien ha invertido más de cuatro meses para posibilitar el regreso a la mesa de 
negociaciones, los representes del gobierno israelí, Tzipi Livini y la autoridad nacional de Palestina, Saeb 
Erekat, iniciaron en una cena ofrecida por Kerry una serie de encuentros para tratar sobre la agenda que se 
deberá comenzar casi de cero. (El Universal, p. 21) 
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Nurit Martínez Carballo 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/07/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 38 

 

Sólo hay 3 mil 962 espacios disponibles 
 

Piden clases presenciales 14 mil en oferta de la SEP 
Karina Avilés 
  

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que, de 41 mil 406 espacios educativos que ofreció como 
parte del Programa Emergente de Matrícula en Educación Superior, se han registrado, hasta el momento, 15 
mil 583 estudiantes, por lo que aún quedan disponibles 25 mil 823 lugares, de los cuales, 21 mil 861, 84.6 por 
ciento, corresponde a la modalidad a distancia. 
 
La dependencia apuntó que de 15 mil 583 jóvenes interesados en estas opciones, 14 mil 550, es decir, 93.3 
por ciento, se registró en la modalidad presencial y sólo mil 33 alumnos, esto es, 6.6 por ciento, lo hizo en la 
opción a distancia. 
 
De esta forma, de los 25 mil 823 lugares vacantes, 21 mil 861 corresponden a la modalidad a distancia y sólo 
quedan disponibles 3 mil 962 sitios en la modalidad presencial. 
 
Los jóvenes que se agrupan en los movimientos de estudiantes rechazados han reiterado cada año que su 
exigencia es ingresar no sólo a casas de estudio públicas con reconocido prestigio, sino acudir físicamente a 
las clases. Por ello, han cuestionado que la SEP sólo les ofrezca opciones en línea y, en algunos casos, en 
escuelas de dudosa calidad académica. 
 
De los aspirantes registrados en la modalidad presencial, 8 mil 865 lo hicieron en universidades públicas y 5 
mil 685 en privadas. En tanto que de los jóvenes que optaron por la modalidad a distancia, 882 lo hicieron en 
escuelas públicas y 151 en centros de paga. 
 
Las inscripciones pueden realizarse diariamente en la página programa emergente, de las 9:00 a las 20:00 
horas. 
 
La SEP indicó que hasta el momento ha canalizado 100 por ciento de las solicitudes registradas en este 
programa a las instituciones de educación superior participantes. 
 
Por último, reconoció los apoyos adicionales otorgados por todas las casas de estudio públicas y privadas 
involucradas en el proyecto. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/07/13 MÉXICO 5 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Desdeñan jóvenes la licenciatura en línea 
 
De acuerdo con la SEP, prefieren el sistema presencial; de 22 mil lugares, sólo hay mil 33 registros, lo que 
deja 21 mil 861 espacios libres 
 
Laura Toribio 

 
A una semana de que la Secretaría de Educación Pública (SEP) puso en marcha un programa emergente para 
dar cabida a aquellos jóvenes que se quedaron sin la posibilidad de estudiar una licenciatura, más de la mitad 
de los lugares ofertados siguen libres 
 
De acuerdo con la dependencia, de los 41 mil 406 espacios educativos que ofreció a estudiantes para 
matricularse en el ciclo escolar 2013-2014 desde el pasado martes,  todavía hay libres 25 mil 823, lo que 
significa que apenas se han registrado 15 mil 583 jóvenes. 
 
La mayoría de los lugares que todavía permanecen disponibles son en la modalidad a distancia, pues aunque 
se ofertaron 22 mil 894 espacios únicamente ha habido mil 33 registros, lo que deja 21 mil 861 sitios aún libres. 
 
Mientras tanto hasta ayer en la modalidad presencial se habían inscrito 14 mil 550 estudiantes, 8 mil 865 en 
instituciones públicas y 5 mil 685 en privadas, para una oferta total de 18 mil 512 lugares, lo que quiere decir 
que todavía quedan disponibles  3 mil 962 lugares. 
 
Al dar un corte sobre el programa emergente que inició el 23 de julio pasado para atender a los aspirantes a la 
educación superior que no lograron matricularse, la SEP indicó que las inscripciones siguen abiertas a través 
de la página www.programaemergente.sep.gob.mx, diariamente, de las 9:00 a las 20:00 horas y que cualquier 
duda podrá ser resuelta a los teléfonos 3601 7599 en el DF y al 01 800 288 6688 (lada nacional sin costo) si es 
desde cualquier otro estado de la República Mexicana. 
 
Hasta el momento, según la dependencia federal, se han canalizado el 100 por ciento de las solicitudes 
registradas en el Programa a las Instituciones de Educación Superior participantes. 
 
Desde el anuncio del programa que la SEP organizó con universidades públicas y privadas para incorporar a la 
educación superior a los jóvenes que fueron rechazados tras presentar un examen para estudiar una carrera,  
el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior, advirtió que era un paliativo que no resolvía 
la realidad de prácticamente 200 mil jóvenes que en ese momento no tienen un lugar pues estudiar  una 
licenciatura a distancia no es la opción. 
 
Hay que decir que durante el arranque del programa emergente el martes pasado el sitio presentó saturación y 
remisiones a otras páginas. 
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Ese primer día  tuvo fallas constantes, impidiendo así la inscripción a jóvenes que pretendían obtener un 
ingreso a través de dicha página electrónica. 
 
“Todo el martes con la ilusión de obtener un lugar para estudiar derecho estuve pegado al internet y durante 
todo el día no me puede registrar, a veces no me dejaba ingresar la CURP y otras veces la página no 
respondía. Pude entrar hasta el miércoles, pero ya no estaba lo que yo quería; sentí como que me tomaron el 
pelo, porque me quedé igual que al principio, sin lugar pues las otras opciones de plano me parecieron muy 
chafas”, expresó Jorge Campos quien durante el primer día de la puesta en marcha del programa emergente  
intentó ingresar con  el folio 205986 con el que lo rechazaron en la UNAM, sin respuesta. 
 
 
 

 
 

 
 

 
CONFLICTO. Los jóvenes rechazados de la UNAM hicieron protestas y exigieron un lugar. 
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Movimiento de no admitidos se manifesta en el plantel Zacatenco 
 

Exigen jóvenes en el IPN apertura de espacios para educación 
superior 
Emir Olivares Alonso 
  

Integrantes del Movimiento de Estudiantes No Admitidos (Mena) en diversas universidades públicas realizaron 
una marcha por el campus de Zacatenco del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en demanda de que se abran 
más espacios en esa y otras casas de estudio de educación superior. 
 
Un centenar de estudiantes se movilizaron de la llamada Plaza Roja a la Dirección General del IPN, donde 
ante representantes politécnicos insistieron en que se dé atención al pliego petitorio que entregaron la semana 
pasada, el cual también fue dirigido a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP). 
 
Carlos Zapata, integrante de ese movimiento, indicó que tanto las autoridades del IPN como de la UNAM 
tienen “toda la disposición” para participar en una mesa de negociación con alumnos rechazados –como se 
venía realizando cada año desde 2006— a fin de brindar opciones a quienes no fueron aceptados en las 
instituciones educativas públicas. 
 
Sin embargo, dijo, hasta el momento la SEP no ha aceptado entablar negociaciones, por lo que las autoridades 
de ambas casas de estudio sólo están a la espera del llamado de la dependencia federal. 
 
En su pliego petitorio, el Mena demanda mayor presupuesto para la educación superior pública y que esos 
recursos se traduzcan en la apertura de más lugares en las instituciones públicas “de calidad” en el país, 
principalmente en la UNAM, el IPN y la Universidad Autónoma Metropolitana. 
 
Zapata insistió que la mayoría de los espacios ofrecidos como parte del programa emergente anunciado por la 
SEP en este nivel de estudios son para la modalidad a distancia, y la mayoría de los jóvenes desea un lugar en 
el sistema presencial. 
 
Recordó que este miércoles, a las 11 de la mañana, junto con otros movimientos de rechazados, realizarán 
una marcha del Ángel de la Independencia a la sede de la SEP, para insistir en la instalación de la mesa de 
diálogo. Indicó que el Mena también convocó a un foro sobre la problemática educativa en México para el 
próximo sábado a las 17 horas en el Hemiciclo a Juárez, donde participarán maestros disidentes y miembros 
de otras organizaciones. 
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Pobres, 46.1% de mexicanos 
Cecilia Higuera  

 
Entre  2010 y 2012 se registró un aumento de 500 mil personas consideradas pobres, con lo que ahora suman 
53 millones 300 mil los mexicanos en esta condición, contra los 52 millones 800 mil contabilizados hace dos 
años, informó el secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), Gonzalo Hernández Licona.  
 
 En porcentaje de población, estas cifras representaron el 46.1 del total de 114.5 millones en 2010, y el 45.5 
del total de 117.3 millones en 2012, pues la población nacional aumentó 2.8 millones en dicho lapso. 
 
 De acuerdo con las distintas clasificaciones del Coneval, de los 53.3 millones de pobres, 11.5 millones se 
encuentran en condición de pobreza extrema, 41.8 de pobreza moderada, 33.5 de vulnerable por carencias 
sociales, 7.2 millones vulnerable por ingresos, y 23.2 millones es población considerada no pobre y no 
vulnerable. 
 
 Al darse a conocer los resultados de la Medición de la Pobreza 2012, se encontró que uno de los rezagos en 
materia de bienestar, se refiere a la población que carece de acceso a la seguridad social, al pasar de  69.6 
millones en el 2010, a 71.8 en el 2012. 
 
 Otro incremento se registró en la población que vive con un ingreso inferior a la línea de bienestar mínimo, 
que pasó de 22.2 millones en 2010 a 23.5 millones en el 2012. 
 
 Al presentar el documento, Hernández Licona detalló que un millón 700 mil personas dejaron de vivir en 
condición de pobreza extrema –aquellos que de los indicadores establecidos tienen tres o más carencias 
sociales y perciben un ingreso inferior a la línea de bienestar mínimo-, cuya cifra pasó de 13 millones de 
personas en 2010, a 11.5 millones en 2012. 
 
 En las variantes del estudio, se destacó que la población en situación de pobreza moderada aumentó de 39.8 
millones en 2010 a 41.8 millones en 2012, así como la población vulnerable por carencias, que pasó de 32.1 a 
33.5 millones entre uno y otro año de la medición. Y la población vulnerable por ingresos aumentó de 6.7 a 7.2 
millones. 
 
 Respecto a la población que vive con al menos una carencia social, ésta también aumentó, al pasar de 85 
millones de personas en 2010 a 86.9 millones en el 2012. 
 
 En materia de rezago educativo, se registró una disminución de 23.7 a 22.6 millones de habitantes, así como 
la carencia por acceso a los servicios de salud, que transitó de 33.5 millones en 2010 a 25.3 millones dos años 
después. 
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En pobreza alimentaria el incremento fue de 21.5 a 23.1 millones de personas; en pobreza de capacidades, de 
30.5 millones a 32.9 millones de habitantes, en tanto que la pobreza de patrimonio aumentó de 58.5 millones a 
61.4 millones de habitantes. 
 
Entidades con  aumento en  pobreza extrema 
 
Tabasco, de 13.6 por ciento (306 mil 900 personas) pasó a 14.3 por ciento (330 mil 800 personas) 
 
 Distrito Federal, de 2.2 a 2.5 por ciento, con un aumento en número absoluto de pobres de 192 mil 400 a 219 
mil 
 
 Jalisco, subió de 5.3 a 5.8 por ciento (de 392 mil 400 a 446 mil 200 personas) 
 
 Michoacán, de 13.5 a 14.4 por ciento (de 598 mil a 650 mil personas) 
 
 Nayarit pasó de 8.3 a 11.9 por ciento, con un aumento de 92 mil 700 personas a 138 mil 700 
 
 Nuevo León, de 1.8 a 2.4 por ciento (de 86 mil 400 a 117 mil 500) 
 
 Puebla pasó de 17 a 17.6 por ciento, que en cifra absoluta de personas pasó de un millón a un millón 59 mil 
 
 Quintana Roo incrementó de 6.4 a 8.4 por ciento (de 87 mil 500 personas a 122 mil 200) 
 
 Guerrero disminuyó en porcentaje de pobreza extrema, de 31.8 a 31.7 por ciento; pero la cifra absoluta de 
población en estas condiciones pasó de un millón 97 mil 600 a un millón 111 mil 500 
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Dudosos, los datos del Coneval, dicen diputados 
Enrique Méndez y Matilde Pérez U. 
 

Diputados de PRD, PT y Movimiento Ciudadano cuestionaron las cifras presentadas por el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) respecto de la disminución de la pobreza en el 
país, pues señalaron que aun cuando hay una supuesta baja en porcentaje, la cifra de ciudadanos en esa 
situación creció en números absolutos. 
 
El vicecoordinador del sol azteca, Miguel Alonso Raya, indicó que las cifras del Coneval y los datos que 
aportan el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
sobre indicadores en materia de vivienda, salud y educación, no coinciden. 
 
A su vez, Ricardo Mejía Berdeja, de Movimiento Ciudadano, y Manuel Huerta, del PT, expresaron que la 
disminución de la pobreza –de seis décimas– que reveló el Coneval, refleja el absoluto fracaso de las políticas 
de desarrollo social. Incluso, Huerta expuso que ha detectado un recorte de beneficiarios en los padrones para 
borrarlos de las estadísticas de pobreza, pero siguen en el mismo estatus; con ello ‘‘se aparenta una reducción 
de ese fenómeno a escala nacional’’. 
 
Los niveles de miseria, como en los 60, señala Martí Batres 
 
Por otra parte, para el dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Martí Batres, los programas 
asistenciales utilizados por los gobiernos del PAN y del PRI, incluida la Cruzada Nacional contra el Hambre, 
‘‘son un fracaso, ya que sólo representan medidas sesgadas que tergiversan el fin para el que fueron creados’’. 
 
Comentó que 30 años de aplicación del modelo neoliberal ha dejado como resultado que el país tenga niveles 
de pobreza cercanos a los registrados en la década de los 60. ‘‘Es alarmante que sólo 20 por ciento de la 
población no sea pobre, lo cual muestra que el modelo económico neoliberal es un fracaso’’. 
 
En tanto, Hortensia Aragón, coordinadora del Foro Nuevo Sol, del PRD, dijo que erradicar los altos niveles de 
pobreza requiere girar 180 grados en materia económica. ‘‘Los planes del gobierno están condenados al 
fracaso mientras no se aplique una reingeniería presupuestal en los sectores educativo, científico y agrario, 
entre otros, para detonar el crecimiento. Se requiere un millón de empleos anuales, crecimiento del PIB 
superior a 7 por ciento y la recuperación del poder adquisitivo’’. 
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Firman Morelos y Oaxaca convenio para aumentar intercambio 
cultural 
Redacción  
  

Los gobernadores de Morelos, Graco Ramírez, y de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, firmaron ayer un 
Convenio de Colaboración para Desarrollo Cultural y Artístico entre los estados de Morelos y de Oaxaca, para 
coordinar acciones y estrategias de la preservación del patrimonio arqueológico y artístico, además de difusión 
e intercambio cultural. 
 
 El testigo del acuerdo fue el presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), Rafael 
Tovar y de Teresa. Con este convenio firmado en las instalaciones del Jardín Etnobotánico en Santo Domingo, 
los estados de Morelos y Oaxaca trabajarán coordinadamente para que la cultura sea un regenerador del tejido 
social en ambas entidades. 
 
“No es ajeno para nosotros lo que implica la cultura en Oaxaca y lo que tenemos en Morelos, por eso vamos a 
tener muchos intercambios”, dijo Graco Ramírez. 
 
 Por su parte, Gabino Cué dijo que este acuerdo no sólo hermana más a estos estados, sino que además abre 
la posibilidad de compartir sus riquezas artísticas e históricas. 
 
“Éstas son dos entidades que contribuyen con pujanza, con una visión renovada a la búsqueda de un mejor 
destino para nuestra nación. Morelos y Oaxaca poseen también una vasta riqueza natural e histórica que los 
ubica como referentes del patrimonio material e inmaterial de México”, añadió Cué Monteagudo. 
 
 Por su parte, Rafael Tovar y de Teresa expresó su beneplácito por lo realizado entre las dos entidades con 
una extraordinaria y diversa riqueza histórica y cultural, “Enhorabuena por esta iniciativa y sepan que el 
Conaculta estará siempre atrás para abrir un nuevo camino a la promoción, a la difusión de la cultura y a la 
protección de nuestro patrimonio histórico y arqueológico”. 
 
Cristina Faesler Bremer, secretaria de Cultura de Morelos, señaló que el primer evento conjunto se realizará en 
el mes de octubre de este año con un encuentro de bandas. 
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Sindicato del INAH indaga “posibles daños” en Chichén y Uxmal 
Luis A. Boffil Gómez 
Corresponsal 
 

Mérida, Yuc., 29 de julio. La secretaria general del comité de Sindicato Nacional de Investigadores del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, María de la Luz Aguilar Rojas, investigará, a partir de este lunes, in situ, 
posibles daños que Chichén Itzá y Uxmal presenten ante las construcciones irregulares de los museos del 
cacao que ahí se realizaban. 
 
Visitará la del cuarto Museo de Cacao del Mundo, a cargo de la empresa belga Belcolade, la cual fue 
suspendida en Chichén Itzá. La obra está ubicada entre el Templo de las Mil Columnas y un pequeño Juego 
de Pelota. 
 
De acuerdo con el reporte preliminar del peritaje, efectuado por la Coordinación Nacional de Arqueología del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), se dañaron cuatro sacbés (caminos sagrados), de los 
cuales dos son principales. Los secundarios revelan que debajo de la actual obra pudo existir una estructura 
prehispánica, cuya evidencia física desapareció. 
 
El museo está parcialmente construido del núcleo central o principal del sitio, considerado desde 1988 
Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura. 
 
La también arqueóloga acudirá a Uxmal para verificar la construcción del Ecomuseo del Cacao, cuya licencia 
es parcial, obra también financiada por la empresa Belcolade, que pone en riesgo estructuras precolombinas. 
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Maestros marchan desde el Zócalo y los recibe un grupo técnico, pero ningún diputado 
 

Acuerda CNTE en San Lázaro borrador para cesar la represión 
contra disidentes 
El magisterio analiza no reanudar clases el 19 de agosto, en oposición a la reforma educativa 
 
Karina Avilés 
  

Al término de una reunión que se prolongó cuatro horas con un equipo técnico de la Comisión de Educación de 
la Cámara de Diputados, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) informó que se 
acordó un primer borrador de consenso para demandar la estabilidad laboral de los trabajadores y poner fin a 
la “represión administrativa” de la que han sido objeto los maestros disidentes. 
 
A su vez, advirtió que este sábado, en su asamblea nacional, analizará la posibilidad de “no reiniciar clases” el 
próximo 19 de agosto como una medida de presión en contra de la reforma educativa. Y, del mismo modo, 
discutirán la opción de trasladar el plantón que mantienen en el Zócalo capitalino hacia la Cámara de 
Diputados. 
 
Los docentes salieron en marcha de la Plaza de la Constitución hacia el recinto de San Lázaro alrededor de las 
9:30 horas. Una hora después llegaron a la cámara, donde fueron recibidos por miembros de un grupo técnico 
de la Comisión de Educación, sin que estuviera presente ningún legislador. 
 
Juan Melchor, de la dirigencia de la coordinadora e integrante de la sección 18 de Michoacán, indicó que se 
acordó elaborar un documento para demandar un punto de acuerdo con dos temas en concreto: 
 
En primer lugar, la “represión administrativa” en contra de los 44 maestros cesados en Puebla por no aplicar la 
Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros Escolares (Enlace), el despido de cerca de 50 jefes 
de enseñanza en el Distrito Federal y las sanciones a los cinco detenidos en Oaxaca, quienes están acusados 
del secuestro de los sobrinos del presidente del Consejo Coordinador Empresarial en el estado, Juan José 
Álvarez Candiani. 
 
La otra exigencia es poner fin a los contratos eventuales, al pago por honorarios y a las contrataciones por 
examen de oposición, añadió. Dijo que, hasta el momento, los diputados Socorro Ceseñas, Javier Orihuela y 
Víctor Reymundo Nájera, del PRD, se comprometieron vía telefónica a firmar el acuerdo y a buscar el 
consenso con otros compañeros suyos. 
 
Por otro lado, advirtió que en algunas secciones de la coordinadora ya existe acuerdo para no reiniciar clases 
el 19 de agosto; sin embargo, el sábado se determinará si esta acción formará parte de un acuerdo de la 
CNTE como tal. 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/07/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 38 

 
Además, agregó que la agrupación de maestros disidentes está en espera de que la Secretaría de 
Gobernación dé una respuesta institucional a la posibilidad de avanzar en una ruta sobre losplanteamientos 
expresados en los foros que se organizaron en el país sobre la reforma educativa. 
 
Por su parte, el maestro de la sección 22 de Oaxaca, Isaías Jaime Ignacio Cruz, indicó que mientras la 
mayoría de los maestros acudió a la Cámara de Diputados, 20 por ciento permaneció en el Zócalo para hacer 
un plantón de denuncia de los presos políticos en aquel estado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/07/13 HEY! 43 

 

 

              
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

OPINIÓN 

SEP 
 

·       Con Pies y cabeza 
 
La Secretaría de Educación pública informó que se han registrado 15 mil 583 alumnos en el Programa 
Emergente de Matrícula de Educación Superior. La SEP precisó que quedan disponibles 3 mil 962 lugares en 
la modalidad presencial, pues sólo se han registrado en instituciones públicas 8 mil 865 alumnos y en 
instituciones privadas 5 mil 685, que da un total de 14 mil 550 alumnos registrados. (Milenio, p. 11) 
  
·       José Blanco, Pasan los días… 
 
Y pasan las semanas, y no pocos meses y nada sabemos aún de la Reforma Educativa…podemos suponer 
que el gobierno y los partidos están en un brete respecto al orden de su agenda política: es claro que el 
gobierno abrió simultáneamente tres frentes de batalla que ahora no halla como enfrentar, simultáneamente o 
sucesivamente: la reforma energética, la reforma educativa, que enfrenta al poder conservador fáctico del 
SNTE y la CNTE, y la reforma fiscal. Un intríngulis de mil circunvoluciones. (La Jornada, p.20) 
  
·         Eva Makívar, La Crème de la crème 
 
A partir del próximo ciclo escolar, la SEP impulsará el programa piloto de educación dual para el bachillerato 
en México en planteles del Conalep, apegado al estilo alemán, con el que se busca que los alumnos se formen 
tanto en el aula como en un espacio de trabajo. (El Financiero, p. 51) 
  
·       Termómetro 
 
A LA ALZA. La Secretaría de Educación Pública, que mantiene sin cambios la difusión de oportunidades a 
rechazados de licenciatura, nivel en el que aún se ofertan 25 mil lugares. Cumple con ello el compromiso de 
apoyar a quienes se quedaron sin escuela desde el año pasado y que ejercieron una notable presión. 
(Ovaciones, p. 2) 
  
·       José Antonio Chávez, Aquí en el Congreso. 
 
El Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, dará el banderazo hoy para la distribución de los Libros de 
Texto, obviamente gratuitos para el Ciclo Escolar 2012-2014. Los millones de alumnos en todo el país pueden 
estar tranquilos que al comenzar clases no habrá demoras para recibir la tan preciada herramienta. (La 
Prensa, p.15) 
  
·       Luis Emigdio Contreras, Emporios 
 
La Comisión Permanente del Congreso de la Unión pidió a la SEP un informe sobre el proceso de implantación 
del programa piloto para la adquisición de 240 mil equipos de cómputo que estaban destinados a otros tantos 
menores de los estados de Tabasco, Sonora y Colima. (El Sol de México, p. 8) 
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·       Homero Aridjis, Mensajes en botella 
 
Comenta que para Juan José Arreola, fue fundamental una antología que hizo Gabriela Mistral de lecturas 
clásicas para niños, que público la Secretaría de Educación Pública. “Esas fueron las primeras obras literarias 
que Arreola leyó en su vida. Son cuestiones circunstanciales, pero esa clase de publicaciones son las que 
influyen a algunos abriéndoles un horizonte: una vocación”. (El Financiero, p. 54) 
  
·       Edmundo Domínguez Aragonés, Todo lo bueno 
 
Sugiere que la Secretaría de Educación Pública recomiende buscar y leer los libros El Libro de Oro de los 
Niños y El Tesoro de la Juventud. “Ya ni los niños y las niñas acuden a esos libros que ya no existen y su 
necesidad de información la obtienen por medio de internet”. (El Sol de México, p. 12) 
  
·       Rafael Cardona 
 
Alejandra Sota, ex vocera presidencial, aparece como falsaria y “cachirulera” en Harvard.  Una búsqueda en el 
sitio Registro Nacional de Profesiones, de la Secretaría de Educación Pública, revela que no existe constancia 
de que haya realizado estudios. (La Crónica, p. 3. - Opinión) 
 

 
SNTE/CNTE 

·       Alberto Aguirre, Signos vitales 
 
Elba Esther Gordillo Morales cumple cinco meses de internamiento en Tepepan. Algunas versiones de prensa 
registraban, incorrectamente, que La Maestra está exenta de consideraciones en el centro hospitalario de ese 
reclusorio, a cargo del sistema penitenciario del Distrito Federal. Y es que la fragilidad de su estado de salud  
-sobre todo, el temor acerca de lo que pueda ocurrir en el corto plazo- obliga a que sus alimentos sean traídos 
de fuera y cuidados especiales a cargo de otras internas. (El Economista, p. 56) 
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Pasan los días… 
José Blanco 
 
Y pasan las semanas, y no pocos meses y nada sabemos aún de la reforma educativa en concreto. Rafael 
Aréstegui Ruiz recuerda ( El Financiero, 25/7/13) el momento en que Gilberto Guevara Niebla escribió y 
coordinó el libro La catástrofe del silencio (FCE, 1992). Los autores, escribe, se preguntaban entonces qué 
sucedió con el carácter virtuoso que en los años cuarenta imprimió a la política educativa Jaime Torres Bodet. 
 
En “ese diagnóstico llevado a cabo hace más de 20 años ya se señalaba como uno de los retos más 
importantes de la educación, que el Estado debería recuperar su poder en materia de la rectoría educativa, 
acotando el desmesurado poder que ya para entonces tenía el sindicato”. 
 
El libro señalaba, nos recuerda Aréstegui, que las desigualdades se acentuarían debido a las graves 
desigualdades de los contextos educativos; analizaba “el desafío de la calidad [que] reclamaba revisar la 
formación y actualización de la formación de los docentes, [los] mecanismos de promoción, así como evaluar 
al conjunto del sistema educativo, revisando todos los factores que incidían en el rendimiento escolar”; 
enfrentar el reto del financiamiento y encarar, asimismo, “el desafío de la productividad, el empleo y la 
revolución científico-tecnológica, que ya desde entonces era evidente la disparidad y desventaja con respecto 
a los requerimientos del país”. 
 
Frente al texto, publicado durante el periodo de gobierno de Carlos Salinas, Aréstegui se pregunta: “¿Por qué 
se guardó silencio entonces? Ante la exigencia de esos cambios no se actuó, pero no fue por descuido u 
olvido. Deliberadamente se apostó por mantener el control sindical y en consecuencia se propició la catástrofe 
al punto que hoy se inicia la recuperación del papel rector del Estado en materia educativa, pero no se ven –ni 
por asomo– cómo se abordarán el resto de los retos del sistema educativo, actuando con base en proyectos 
aislados y ocurrencias”. 
 
En efecto, el ímpetu mostrado por el Ejecutivo actual en un primer momento, parece acallarse, detenerse, 
oscurecerse, tender a otra catástrofe del silencio. El 16 de abril pasado, escribí en este espacio: “Nunca no es 
un absoluto. Pero sí refiere a plazos indefinidamente prolongados. México vive horas de una oportunidad 
decisiva para su futuro, que coexiste con una mezcla de crispación social y voluntades y opiniones que tiran en 
todas direcciones sin orden ni concierto en el tema educativo. Si bien este maremágnum no llevará la sangre al 
río, puede, sí, desembocar en la estación histórica en que ha permanecido: nunca se iniciará la reforma 
educativa”. 
 
El 23 de abril escribí un segundo artículo con el mismo título “Ahora o nunca”, comentado la vulnerabilidad de 
la que está rodeada la educación (como tantas otras actividades), por la aplicación “política” de la ley. Apenas 
el pasado 16 de julio, en este espacio escribí: “La crispación de los profesores y sus acompañantes debido a 
algo inexistente llamado reforma educativa continúa creciendo. Si el pragmatismo político conduce la agitación 
magisterial a congelar la reforma constitucional y a dejar sin funciones al INEE, se habrá dado un tajo de  
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muerte, para muchas décadas, no sólo a la educación sino al futuro del país mismo, de la peor de las maneras: 
sacrificando a generaciones y generaciones de niños y jóvenes mexicanos”. 
 
Leo el artículo de Carlos Ornelas ( Excélsior, 24/7/13) “El arquetipo de Atenco”: “El éxito de los atenquistas se 
debió a su cerrazón, a no aceptar ningún arreglo que no fuera el que demandaban…, no ofrecer batallas y 
recular frente a los machetes selló la derrota del gobierno del presidente Vicente Fox. Las negociaciones de la 
Segob con la CNTE y de otras ramas del gobierno con el SNTE rememoran aquellos detalles. Se dirá que en 
los tiempos de Fox no había oficio político, lo que hoy sobra; tal vez, pero lleno de cautela y timidez. Ya hasta 
se terminaron las declaraciones de que no habrá marcha atrás. Vamos, hasta se retrocedió en las sanciones 
que se impusieron a los maestros de Guerrero que pararon clases, tomaron la autopista y destruyeron oficinas 
de los partidos y del gobierno”. Así de preocupantes, en efecto, están las cosas por hoy, respecto a lo que 
sigue siendo una incógnita: la “reforma educativa”. 
 
Es claro que se trata de dos problemas del todo distintos, pero la analogía vale en un punto central: la 
perseverancia obcecada de la postura conservadora a raja tabla –por decir lo menos– de quienes están en 
contra de las reformas a los artículos tercero y 73 de la Constitución que establecen reglas elementales de la 
carrera académica de un profesor, aunque eso no sea una reforma educativa. 
 
Podemos suponer que el gobierno y los partidos están en un brete respecto al orden de su agenda política: es 
claro que el gobierno abrió simultáneamente tres frentes de batalla que ahora no halla cómo enfrentar…, 
simultánea o sucesivamente: la reforma energética –que probablemente se topará con la mayoría de la 
sociedad–, la reforma educativa –que enfrenta al poder conservador fáctico del SNTE y la CNTE–, y la reforma 
fiscal que enfrentaría al poder fáctico del gran capital, si fuera una reforma en alguna medida progresiva; o a 
los sectores medios y de bajos ingresos, si la reforma es regresiva. Un intríngulis de mil circunvoluciones. 
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La crème de la crème 
Teutonización conalepense 

 
Eva Makivar  

 
A partir del próximo ciclo escolar, la SEP impulsará el programa piloto de educación dual para el bachillerato 
en México en planteles del Conalep, apegado al estilo alemán, con el que se busca que los alumnos se formen 
tanto en el aula como en un espacio de trabajo, aseguró Candita Gil Jiménez, directora general de esa casa de 
estudios. 
 
Puf, seguramente ahora que se implementará el modelo aula- empresa teutón... habrá que barrer la casa de 
funcionarios patito, que sólo por obra y gracia de sus protectores siguen pegados a la ubre del sistema 
transgrediendo todas las NORMAS. ¿Y los accidentes laborales, apá? 
 
Pa’lo que sirvió 
 
Por cierto, especialistas en el sistema educativo pidieron a la SEP explicar por qué se canceló la prueba 
ENLACE, cuáles fueron los errores que se detectaron y qué aprendimos de ellos. 
 
“Es positivo que se suspenda, comentan, pero es igual de riesgoso sólo dar por terminada una mala 
experiencia sin reconocer que se erró. Lo fundamental es no volver a repetir lo que se hace mal”. 
 
Jum, atisban, no hace falta quebrarse la cabeza para saber el desenlace de la prueba Enlace…, que desde un 
principio se sabía que no servía para nada… 
 
Falsas expectativas 
 
Que el gobierno de Quique Peña quiere hacer creer que Pemex y la CFE están en crisis, y que la única opción 
es la reforma constitucional en materia energética que permita la privatización de las dos paraestatales. 
 
“Es deshonesto que el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, asegure que Pemex tiene pérdidas, él sabe 
perfectamente que eso es falso, ya que aporta más de 40 por ciento de los recursos del presupuesto federal, 
recalcó el coordinador de los senadores del PT, Manuel Bartlett. 
 
Um, suspiran, que recuerde don Manuel que una mentira repetida infinidad de veces se convierte en verdad, y 
más en un pueblo pambolero y telenovelero como es el nuestro… 
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A’i, como cosa suya 
 
En los primeros seis meses de este año se llevaron a cabo 61 viajes internacionales de senadores. 
 
Visitaron prácticamente todos los continentes en misiones legislativas.  
 
De enero a junio 135 senadores estuvieron en países de Europa, Asia, África y América.  
 
La mayoría de los viajes fueron para asistir a reuniones de trabajo legislativo, como la de España, a la que 
acudieron todos los coordinadores parlamentarios… 
 
Uja, refieren, sería conveniente que a nosotros, que somos sus representados, nos mantuvieran informados 
sobre los beneficios de estos viajes que justamente, nosotros los pagamos… 
 
Tiempos modernos 
 
El martes murió el boxeador Emile Griffith, uno de los máximos campeones en peso wélter e integrante del 
Salón Internacional de la Fama, quien mientras la demencia producida por los golpes se lo permitió, no dejó de 
preguntarse: “¿por qué el mundo me perdonó haber matado a un hombre en el cuadrilátero y me recriminó 
haber amado a otro?” 
 
En su gira por Río de Janeiro, e n una conferencia en el avión que lo llevó de Río de Janeiro a Roma, el papa 
Francisco cuestionó: 
 
"¿Quién soy yo para juzgar a los homosexuales?", cuestionó al hacer un llamado a no marginar ni discriminar a 
las personas con orientaciones sexuales hacia el mismo sexo... 
 
Dicho por dos personas diferentes, en épocas diferentes, con enfoques diferentes, pero que dicen lo mismo: 
que cada quien ame a quien se le da la gana… 
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Navegaciones, simulaciones y demás 
Rafael Cardona  
 
A partir de la captura del peligroso Z-40, la Marina Armada mexicana se ha mostrado como una de las 
instituciones favoritas en el armado gubernamental de la seguridad pública.  En Veracruz (Once noticias), 
durante una ceremonia de graduación de oficiales, el presidente Enrique Peña describió hacia donde se 
orientarán los esfuerzos del gobierno en materia de recuperación de la seguridad y la tranquilidad en el 
ensombrecido estado de Michoacán, cuyas condiciones son hoy por hoy lamentables, peligrosas y hasta 
dramáticas en muchos casos.  
 
“Vamos a reforzar la coordinación y el que exista una mayor presencia de las instancias de seguridad, además 
de otras acciones que nos permitan apoyar al gobierno estatal en la atención a las demandas sociales. La 
nuestra es una presencia para contener a los grupos del crimen organizado, para restablecer el control 
territorial. Pero, también, es importante que la autoridad local tenga la capacidad de dar respuesta a las 
demandas sociales...” 
 
En esas condiciones varias ideas deben ser analizadas. Poco antes de este pronunciamiento, el Presidente 
había dicho en torno de la ausencia del gobernador Fausto Vallejo y su patética sustitución (eso lo dice esta 
columna, no el señor Presidente): propició una falta de coordinación que facilitó que el crimen organizado 
ganara espacios en Michoacán.  
 
“Yo creo que ha habido espacios que se han dejado, que ha ganado lamentablemente el crimen organizado y 
por eso tenemos el operativo que se inició hace varias semanas”. 
 
“Estos eventos, la primera lectura, como ya lo señaló el secretario de Gobernación en las conferencias que ha 
venido dando; creemos (han originado) en parte a la reacción que hay de estos grupos ante una presencia que 
hemos mantenido de forma consistente y que seguiremos teniendo, en tanto no regresen las condiciones de 
normalidad”.  
 
La primera lectura nos haría suponer dos cosas simples: la salida de Don Fausto creó espacios para la 
operación de los maleantes organizados y siempre dispuestos a ocupar espacios vacíos y la virulencia de sus 
ataques es una respuesta a la organización gubernamental para reprimirlos contenerlos o eliminarlos. 
 
 Y es cierto, pero no es completamente cierto. La violencia desmesurada en Michoacán no se inicia con estos 
eventos. No es la renuncia de Vallejo el detonante en la pérdida de dominio territorial ni tampoco es la 
respuesta a esta etapa de la contención.  
 
 Tan estaban esos fenómenos presentes desde antes como para justificar, en su momento, la llamada de 
auxilio de Lázaro Cárdenas Batel al gobierno federal vista la incapacidad de las fuerzas locales del orden, a las 
cuales se les llama así a falta de mejor eufemismo. 
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 Por otra parte, el reiterado anuncio del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong de convocar a 
todos los actores políticos en busca de un a solución administrativa, sólo puede ser entendida como la 
remoción del interino, la búsqueda de una persona con mejores ideas y habilidades no para solucionar el 
problema (eso es por ahora imposible y ha sido imposible por más de un sexenio entero) sino al menos para 
comprenderlo y poder trabajar de forma coordinada con el gobierno federal.  
 
 Eso significa simplemente el adiós a Jesús Reyna.  
 
 ********************* 
 
 En días recientes los militantes del Partido Acción Nacional se han visto sometidos a muchas experiencias 
penosas. El sainete de los miles y miles de esos dispensados en el Senado como si se tratara de volantes o 
programas de cine antiguo, los exhibió manirrotos y codiciosos, pecadores al fin, víctimas de las tentaciones 
mundanas, falsos y mañosos.  
 
 Tanto como para mover la buena conciencia de uno de sus ideólogos (si los hubiera), el señor Luis Felipe 
Bravo Mena, quien ha escrito en un tino similar a fray Tomás de Kempis, un lacrimógeno y piadoso artículo el 
cual vale la pena consignar: 
 
 Dice Fray Bravo:  
 
“…se desestabilizó el orden y la disciplina institucional entre los senadores panistas. El conflicto ha sido 
doloroso, llamativo y preocupante. No se le debe minimizar aunque esté encapsulado en ese ámbito. Está en 
entredicho la debida línea de mando jerárquico entre el partido y su grupo parlamentario, y exhibe 
inconformidades, desencuentros y disputas cuyo contenido son de mayor profundidad y alcance. No obstante 
no está en tela de juicio la madurez parlamentaria y la honorabilidad de los senadores blanquiazules…” 
 
Si bien Bravo Mena se refiere a la próxima reunión cimera de los panistas, no deja de haber en sus palabras 
una dosis inclemente de cinismo. Se llama al perdón como si todo fuera un  asunto interno. Del espectáculo 
grotesco en el cual se disputaban las alcancías y se otorgaban préstamos entre amigos como si se tratara del 
juego del Turista, nada.  
 
 Perdonaos, hermanos, pero lo cáido cáido… 
 
Esa incurable vocación por engañar con la piel de la oveja encima se ha visto claramente en una persona de 
significativa relevancia en el sexenio anterior: la constructora y promotora  de la imagen (no es broma) de 
Felipe Calderón: Alejandra Sota, quien ahora aparece como falsaria y “cachirulera” en Harvard. 
 
“En su ‘sabático’ como funcionaria pública, Alejandra Sota –nos ha dicho la prensa—, estudia el programa 
Edward Manson, el mismo que Felipe Calderón cursó en 2000, cuando dejó la dirigencia nacional del PAN, y  
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antes de iniciar la segunda etapa de su carrera política como líder de los diputados del PAN, director de 
Banobras, secretario de Energía, y después candidato presidencial del PAN, y Presidente de México... 
 
“…Pero, la ex vocera todavía debe diez materias en el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Y lo peor: 
‘una búsqueda (A.N.*) en el sitio Registro Nacional de Profesiones, de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), revela que ¡no existe constancia de estudios de Alejandra Sota Mirafuentes!’”. 
 
“Y todo para confirmar –en ambos casos—, la vigencia de una vieja frase: Quod natura non dat, Salmantica 
non præstat”. 
 
 ********************* 
 
 *AN, Aristegui Noticias.  
 
Rafael Cardona 
 
 racarsa@hotmail.com 
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Sobre la reforma educativa en EU y México 
 
Investigadores, maestros, padres y alumnos indican que la reforma educativa de Estados Unidos sólo ha 
deteriorado el nivel educativo. Esto es relevante, considerando que esta reforma fracasada es la que nos están 
tratando de imponer en México. Millonarios como Bill Gates y los dueños de Walmart gastaron millones para 
impulsar la privatización de la educación pública: financiaron películas como Esperando a Supermán para 
engañar a los ciudadanos; impusieron pruebas estandarizadas tipo Enlace para presentar la educación pública 
como desastre, culpando a los maestros sindicalizados; presentaron las escuelas chárter como solución, y las 
públicas privatizadas siguen recibiendo subsidio gubernamental, pero son manejadas por empresarios que 
contratan, sin prestaciones, a universitarios que son capacitados como docentes en cinco semanas. 
 
Investigaciones arrojan que estas escuelas son un fracaso: 37 por ciento son peor que las públicas, sólo 16 por 
ciento son mejores y 46 por ciento son igual, aunque las ganancias de los empresarios que las manejan sí 
mejoraron. Por ello, la oposición generalizada en Estados Unidos contra la reforma educativa ha ido creciendo. 
El gobierno, los políticos mercenarios y los empresarios de organizaciones como Mexicanos Primero 
pretenden destruir el sistema de educación pública manejando las escuelas como empresas, empezando por 
deshacerse de los “costosos” maestros sindicalizados con prestaciones. Sin embargo, igual que en Estados 
Unidos, lo único que mejorará serán las ganancias de los empresarios. No nos dejemos engañar. (Carta 
resumida.) 
 
Silvia E. Arévalo Gutiérrez, por el Colectivo Magisterial Democrático 
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Ramiro Arciga y los despedidos de Enlace 
Luis Hernández navarro 
 
El próximo año no habrá prueba Enlace, informó el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio 
Chuayffet. El examen, aplicado entre 2006 y 2013 para, supuestamente, evaluar el rendimiento de 16 millones 
de estudiantes mexicanos, resultó un fracaso. Le costó al país más de mil 514 millones de pesos. 
 
Alrededor de Enlace se cometieron muchas arbitrariedades en el país. Al maestro Humberto Ramiro Arciga lo 
despidieron en 2011 por no aplicar esta prueba en la primaria Braulio Rodríguez de San José las Minas, 
Puebla. No fue el único. Como él, fueron cesados otros 39 directores y Miguel Guerra, profesor de educación 
básica. Los despedidos tienen más de tres décadas de servicio y son maestros ejemplares. Durante años han 
elaborado un proyecto alternativo de educación y lo han puesto en práctica en sus aulas. Pero ahora, además 
de su trabajo, perdieron la posibilidad de jubilarse. 
 
Humberto Ramiro Arciga es profesor desde hace 34 años, aunque llegó a la primaria Braulio Rodríguez hace 
apenas 13. Comenzó sus estudios en la Normal Rural Vasco de Quiroga, en Tiripetío, Michoacán, y los terminó 
en Ayotzinapa, Guerrero. Su compromiso con la escuela, que va más allá del horario de trabajo, le brotó de su 
vida misma y de su formación como maestro rural. 
 
Indígena mazateco, Ramiro nació en la comunidad de Zacatepec de Bravo, en el municipio de San Sebastián 
Tlacotepec, Puebla, en plena sierra mazateca, el 6 de marzo de 1958. Hijo de campesinos, quedó huérfano de 
padre a los dos años, porque el cacique Zeferino Pedraza mató a su progenitor, Gabino Arciga, por defender 
las tierras comunales. 
 
Desde cuarto año de primaria Ramiro estudió en internados. Primero en San Antonio Eloxochitlán, municipio 
en que nació Ricardo Flores Magón. Después en la secundaria técnica de Zaragoza, Puebla. Allí aprendió a 
cuidar los cerdos, a sembrar sorgo y maíz, a cultivar hortalizas. Su enseñanza estuvo siempre asociada al 
trabajo. 
 
Ramiro considera que, enfrentando la pobreza y las carencias, los docentes aprenden cómo hacer su trabajo. 
Piensa que sólo desde el conocimiento de ese entorno, de sus dificultades, es que se puede evaluar realmente 
a los docentes. 
 
La escuela Braulio Rodríguez sólo cuenta con dos aulas y dos maestros para impartir los seis años de 
primaria. Uno es Ramiro, que daba clases a cuarto, quinto y sexto grados, además de hacerse cargo de la 
dirección, y la otra es su esposa Rebeca Sánchez Jiménez, qioen atiende primero, segundo y tercer año. A la 
escuela asisten 80 niños. 
 
Ramiro y Rebeca transformaron completamente la educación en San José las Minas. Ahora los niños 
adquieren conocimientos útiles para la vida, que ayudan a su familia y su comunidad. Los estudiantes cuidan  
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su pequeño huerto, producen el cloro para la limpieza del pueblo, reciclan la basura y, con altoparlantes y una 
grabadora, tienen su estación de radio llamada Ojos de Niño. 
 
En lugar de que en las aulas se dediquen a memorizar información abstracta, los estudiantes aprenden el 
perímetro, las áreas o los ángulos en el huerto que ellos mismos cultivan, y en el que se han sembrado árboles 
de limones, duraznos y granadas. Por supuesto, estudian español, historia y ciencias naturales, pero lo hacen 
siempre con métodos innovadores, nacidos de la experiencia viva. 
 
Los alumnos trasladaron a sus hogares esas enseñanzas y, ahora, en las casitas de San José las Minas hay 
huertos familiares, composta, se cuida el ambiente y se trabaja colectivamente. Eso no sucedía antes en el 
poblado. 
 
La comunidad de San José las Minas tiene 416 habitantes y pertenece al municipio de Santiago Miahuatlán. El 
promedio de escolaridad de sus habitantes es de cuarto grado. Más de la mitad gana menos de un salario 
mínimo, y 38 por ciento ente uno y dos. Los hombres laboran de albañiles, jornaleros u obreros, y algunos en 
una trituradora de piedra dentro de la comunidad. 
 
En la escuela los niños se enseñan a trabajar. Antes de comenzar clases hacen el aseo de las aulas y los 
baños, arreglan el comedor comunitario y atienden los árboles frutales y el huerto. Allí siembran cilantro, 
calabacitas, papas y rábanos: ellos mismos preparan el terreno y miden la superficie. 
 
Desarrollar prácticas agrícolas les permite valorar la importancia del cuidado del ambiente y el reciclaje. 
Promueven los cultivos orgánicos y fabrican su composta, con las hojas de los montes, ramas, pasto y 
desperdicios que salen directamente de su comedor. 
 
La primaria cuenta con una estación de radio. Los responsables de hacer los programas y transmitirlos son los 
estudiantes. Según cuenta Karina Avilés en La Jornada, en el programa Voces inocentes, transmitido cada día 
antes de iniciar las clases, los muchachos reciben a los otros estudiantes con mensajes ejemplares. “Muy 
buenos días”, saludan al aire. “Recuerden que enseñar la verdad es educar para la libertad. Es una frase que 
dice todo lo que hacemos nosotros. Sigan este buen ejemplo.” 
 
Los padres de familia están orgullosos de su primaria y sus maestros. A diferencia de otros poblados donde la 
escuela se ve como un estorbo, allí quieren que sus hijos sigan estudiando. Los niños han ganado 
reconocimientos académicos. La escuela ha cambiado la vida en los hogares de San José las Minas. 
 
Por supuesto, una instrucción así no puede ser evaluada a través de pruebas como Enlace, que resultan 
absurdas y contraproducentes. Por eso los padres de familia se negaron en 2011 a que ese examen se 
aplicara a sus hijos y los maestros estuvieron de acuerdo. Pero, en lugar de comprender la situación, el 
gobierno de Rafael Moreno Valle despidió a Ramiro y a otros 40 maestros más en el estado. 
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La comunidad defiende a su maestro. Quiere a Ramiro en el aula, no en la calle. Los padres de familia lo han 
evaluado durante todos estos años de servicio. Y los resultados están a la vista. 
 
La cancelación de Enlace le da la razón a Ramiro y a los otros 40 directores que se negaron a aplicar la 
prueba. Es hora de que se les reinstale en su trabajo y se les reconozca su aportación a la educación en 
Puebla. 
 
Twitter: @lhan55 
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¿El que no transa no avanza? 
Pedro Salmerón 
 
Pues sí: en el semestre que se inicia en estos días, el doctor Boris Berenzon impartirá las materias 
historiografía de México III e historia y sicología en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Eso significa 
que las autoridades universitarias (el Consejo Técnico y la dirección de la facultad y la oficina del abogado 
general) han sido insensibles ante las múltiples demandas y las incontrovertibles pruebas que se les han 
presentado. ¿De qué trata el caso y por qué creo que es de interés público un tema que en su origen debería 
atener únicamente a la comunidad de mi facultad? 
 
Aunque desde mis tiempos de estudiante (hace veinte años) los alumnos sabíamos que la principal 
característica del doctor Berenzon en el aula es su ausencia, el escándalo empezó en febrero de 2011, cuando 
un grupo de alumnos denunció su ausentismo sistemático ante el consejo técnico de la facultad, que se limitó a 
hacerle un “extrañamiento”… y a autorizarle inmediatamente después un año sabático en París. En respuesta, 
una autora anónima, individual o colectiva, llamada “Bárbara Bautista Gómez” creó un espléndido blog donde 
se puede encontrar toda la documentación que cito en este artículo: http://yoquierountrabajo 
comoeldeboris.blogspot.mx/ 
 
Pasaron dos años y dejamos pasar el tema, hasta que en abril de este año el profesor Juan Manuel 
Aurrecoechea denunció a Berenzon por plagio de su libro, escrito con Armando Bartra, Puros cuentos: historia 
de la historieta en México, 1874-1934. Esta denuncia formal destapó una historia que sería inverosímil si las 
pruebas no fueran irrefutables: existe un profesor laureado y premiado, miembro de Sistema Nacional de 
Investigadores, que ha ocupado numerosos cargos, cuya carrera está construida a base de plagiar (es decir, 
robar) el trabajo de otros. En efecto: su tesis doctoral está plagada de plagios del libro de Bartra y Aurrecochea 
y al menos de cinco autores más, y su tesis de maestría también contiene innumerables plagios probados. 
Entre otros plagios más, el caso más sorprendente, por inverosímil, es el de la conferencia magistral dictada 
por el doctor Berenzon en el Congreso Mexicano de Ateísmo en diciembre de 2012, en la que a partir del 
primer minuto repite palabra por palabra una conferencia dictada por el profesor Francisco Miñarro tres años 
antes (léase la carta-denuncia de Miñarro. Garantizo varios minutos de sano esparcimiento: 
http://defensaatea.blogspot.com.es/2013/ 05/el-oada-contra-boris-berenzon.html ). 
 
Los profesores Aurrecoechea y Miñarro recurrieron a las autoridades universitarias, como dos años antes 
habían hecho los alumnos. Se les respondió que el caso se turnaba al abogado general. Silencio desde 
entonces. Silencio de las autoridades, porque han levantado la voz los profesores Guillermo Sheridan, Roberto 
Breña, Gabriel Torres Puga, Carlos Martínez García (quien documentó los plagios de Berenzon ni más ni 
menos que a Carlos Monsiváis), Luis Fernando Granados, Bernardo Ibarrola y Josefina MacGregor, además 
de media docena de denuncias periodísticas. 
 
Y aquí la pertinencia pública: el plagio no es otra cosa, señala Sheridan, “que el contagio a la academia de una 
cultura que reconoce el despojo no como un acto inmoral sino como encomiable pericia”. Dice Torres Puga: 
“Protestemos contra la complicidad (por participación o por omisión) y fortalezcamos los principios éticos de 
nuestra Facultad de Filosofía y Letras, de nuestro gremio de historiadores, de nuestra comunidad académica”.  
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Correctamente afirma Granados que los criterios “académicos” impuestos hace veinte años por el “doctor” 
Alzati (nuevamente funcionario de la SEP, desde el mismo día del atroz despido del etnólogo Sergio Raúl 
Arroyo de la dirección general del INAH), traen consigo el abaratamiento de la producción intelectual hasta el 
caso de “obligar” a individuos como Berenzon y otros a plagiar para poder mantenerse en la estructura 
(http://elpresentedelpasado.com/2013/07 16/fausto-alzati-similares-y-conexos/ ). Un modelo que, en efecto, 
privilegia la “puntitis” sobre la calidad y el compromiso. 
 
 
Quizá (y esto también es pertinente), como se desprende de las actas del consejo técnico, el caso es una 
muestra más de lo que ocurre en una universidad donde los cuerpos colegiados parecen ceder cada vez más 
espacio, más decisiones fundamentales (como la de la renovación de la planta docente), a los directores de 
facultad o escuela. 
 
Sea lo que sea, Boris Berenzon impartirá (es un decir) sus clases este semestre. ¿Qué aprenderán sus 
alumnos? ¿Que la impunidad campea, que el cinismo desconcierta?, ¿uka uka, el que lo encuentre se lo 
emboruca (es decir, la ética priísta)?, ¿el que no transa no avanza? 
 
Pd. ¿Por qué tiene que soportar esto mi facultad, la facultad donde tomé clases con tantos profesores sabios y 
generosos? 
 
psalme@yahoo.com 
 
twitter@salme_villista 


